

bagaimana perasaan dan pengalaman manusia secara individual terhadap Tuhan. Hubungan manusia dengan Tuhannya tersebut akan memberikan makna atau arti hidup, sehingga mendorong dan menggerakkan manusia untuk melaksanakan kepatuhan (ibadat) secara sadar terhadap Tuhan yang diungkapkan dalam pemikiran dan tingkah laku.

Semua keterangan diatas, secara ringkas dapat disimpulkan bahwa pengalaman keagamaan merupakan hubungan manusia secara utuh dengan Tuhan (sebagai realitas Tertinggi yang menentukan dan mengikat segala-galanya), dalam hubungan tersebut manusia menyerahkan diri, tunduk dan taat kepada Tuhan. Keterikatan dan ketaatannya kepada Tuhan itu dialami dan dirasakan sebagai sesuatu yang mengangkat dan membahagiakan.

Bagi seseorang yang beragama pasti memiliki pengalaman keagamaan. Tentu saja hal ini erat kaitannya dengan "kesanggupan" seseorang dalam merealisasikan ketaatan kepada Tuhan. Selain itu, juga ditentukan oleh "kedalaman" pemahaman keagamaan seseorang. Oleh karena itu manifestasi pengalaman keagamaan dapat dilihat diantaranya dalam bentuk "konversi" dan "mistik".

A.1. Konversi Agama

Konversi (conversion = bahasa Inggris) berarti "berlawanan arah". Dengan sendirinya konversi agama berarti terjadinya suatu perubahan keyakinan yang

bahwa pengalaman tersebut dinyatakan dalam perbuatan. Pengalaman tersebut melibatkan sesuatu yang imperatif. Ia adalah sumber motivasi dan perbuatan yang tak tergoyahkan. "Perbuatan" merupakan satu-satunya bukti yang tepat bagi manusia yang beragama. Tingkatan dimana pengalaman itu merupakan hasil dari perbuatan adalah bersifat spiritual dan agamis.²⁹

Keempat kriteria tersebut memberikan karakteristik yang jelas kepada suatu pengalaman sebagai pengalaman keagamaan. Keempat kriteria tersebut harus ada, jika hanya terdapat salah satu atau beberapa kriteria saja, maka tidak bisa disebut pengalaman keagamaan. Hal ini berarti bahwa tidak akan ada agama tanpa Tuhan. Tuhan sebagai Realitas Mutlak yang menentukan dan mengikat merupakan tujuan akhir dalam kehidupan beragama.

Hakekat pengalaman keagamaan dalam pengertian yang khusus dan spesifik terdapat dalam "Iman". Iman yang diungkapkan dalam pengakuan keyakinan akan adanya Tuhan merupakan wujud yang nyata dari tanggapan manusia terhadap Tuhan. Di dalam iman terdapat kedalaman (intensitas) terhadap Tuhan, sehingga sangat berpengaruh dalam pemikiran, kata-kata dan perbuatan.

²⁹ *I b i d*, hal. 43-53.

Iman tersebut akan menimbulkan kepatuhan dan ketaatan kepada Tuhan yang diwujudkan dalam pemikiran, kata-kata, perbuatan dan segala bentuk tingkah laku keagamaan. Perwujudan ketaatan dan ketaatan (ibadat) yang berdasarkan iman, dialami dan dirasakan (oleh manusia yang beragama/beriman) sebagai sesuatu yang mengangkat dan membahagiakan. keadaan yang demikian itu dialami dan dirasakan ketika --umpamanya-- melakukan sembahyang, berdoa, berkorban dan ibadah-ibadah agama lainnya, atau contoh lain yang lebih ekstrem ketika para sufi menjalankan "laku" mistiknya sehingga mencapai "kesatuan" dengan Tuhannya.

C. Pengalaman Keagamaan dalam Islam

Seperti telah diuraikan dimuka, bahwa antara bentuk pengalaman keagamaan yang paling khas adalah pengalaman mistik. Demikian pula dalam islam, sufisme atau tasawuf memiliki sejarah tersendiri dalam upaya mencari hubungan yang akrab dengan Tuhan melalui cara-cara tertentu, sehingga seseorang yang menempuh jalan tasawuf akan merasa tenang dan tentram batinnya, karena ia senantiasa dekat dengan Tuhannya. walaupun demikian, jika ajaran-ajaran Islam diteliti secara mendalam dan diamalkan dengan keikhlasan hati yang sungguh-sungguh, maka kesemuanya itu juga akan semakin mendekatkan diri kepada

beragama, karena itu pada setiap umat beragama selalu ada usaha-usaha yang lebih khusus dan lebih intensif untuk mengenal Tuhan agar merasa semakin dekat padaNya. Demikian pula dalam islam, usaha-usaha untuk mengenal Tuhan dan senantiasa merasa dekat padaNya, bahkan merasa "hadir di hadhiratNya" dilakukan oleh para sufi. Para sufi merupakan pelopor kehidupan beragama yang lebih menekankan kehidupan kerohanian dalam Islam, yang lazim disebut dengan tasawuf.

Setiap agama terdapat sistem kehidupan kerohanian yang secara umum disebut "Mistik". Pengalaman mistik tidak bisa terungkap dan terlukiskan dengan nalar. sebab, dalam pelaksanaannya hanya karifan hati yang bisa mendalami segi-segi pengalaman mistik tersebut, juga diperlukan suatu pengalaman rohani yang tidak tergantung pada metode-metode pengindraan dan akal pikiran dalam mencapai pengalaman mistik.

Pengertian tasawuf dalam Islam, bisa dirumuskan sebagai berikut : yaitu mencari jalan untuk memperoleh kecintaan dan kesempurnaan rohani,³⁴ atau perjalanan rohani menuju Allah untuk mencari ridhaNya dengan cara yang telah Dia tentukan,³⁵ agar seseorang dapat berada sedekat mungkin

³⁴H. Abubakar Aceh, *Pengantar Sejarah Sufi dan Tasawuf*, (Jakarta, Ramadhani, 1996), hal. 28.

³⁵Sa'id Hawwa, *Jalan Ruhani Bimbingan Tasawuf untuk para Aktivis Islam*, (Bandung, Mizan, 1996), hal. 78.

